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人与一部作品的相遇有时就是一个奇迹，比

如刘庆邦与他的新作《花灯调》。刘庆邦也是著
作等身的作家了，我还很少见到他对自己的一部
作品如此的看重，如此的激动。从庆邦事后许多
的自述与访谈可以看出来，《花灯调》是一部实现
他理想的作品，不仅是创作理想，而且是人生理
想。对庆邦这一代从农村走出去的作家来说，他
们的人生理想就是不要再穷，不但自己不穷，还
要家庭、家族不穷，家乡不穷，国家不穷。所谓国
泰民安、国富民强，对他们而言，真的是一种发自
内心的理想，一种实实在在的渴望。所以，看到
《花灯调》的后记，我们隔着纸都能感受到他的欢
欣、他的激动，犹如拨云见日，阳光普照。我能想
象庆邦的心情，他仿佛就在小说中的高远村，就
在高远村庆祝脱贫摘帽的现场，他就是接受脱贫
证书的高远村的一个村民。对刘庆邦而言，说《花
灯调》是他的一部小说，显然说小了，对他来说，
这部作品的写作已经超越了普通意义的文学创
作，这是他人生的高光时刻，也是他全部人生理
想与经验的倾情投入。用他自己的话说就是，他

“从刚记事的时候，就在为这部书做准备”，除了
文学上的准备，更重要的是“饥饿的准备、生活的
准备、人生的准备、生命的准备”，他欣慰地说道：

“我准备了大半辈子，酝酿了几十年，终于把这本
书写了出来。”人与自己写作的关系很少能达到
这种程度吧。真的为刘庆邦高兴，什么叫得偿所
愿？什么叫快慰人生？大概也就是这种状态吧。

这是一个文学个案，但可以启发我们许多的
思考，思考一个作家与时代、与现实、与生活的关
系，理解一个作家的创作积累，理解一个作家的
理想与情感，理解一个作家的初心与信仰。文学
应该是真实的，这真实不仅是客观真实地反映社
会生活，而且要求主观上的真诚。通俗地说，一
个作家是不是真诚地相信你所写的东西？相信
你笔下的故事与人物？这是衡量文学真实性的

标准。也缘于这个标准，读者可以通过一个时代
的文学，去理解它所描绘的现实生活。当文学真
诚地表达了对社会生活的情感，不管是赞成还是
反对，歌颂还是批判，都可以见出人心、见出世
风，见出一个时代在人心中的样子。所以，看到
《花灯调》这样的作品，读者也会激动着庆邦的激
动，欢喜着庆邦的欢喜，然后也会再次打量这个
世界，回顾刚刚过去不久的那个火红的日子，重
新回味天下脱贫的那份喜悦。这就是文学的力
量，是真诚的力量和信仰的力量。

刘庆邦的欢欣来自于脱贫攻坚胜利这一“跨
越千年的人间奇迹”，也来自于他深入贵州山区
所亲历的这场“轰轰烈烈的群众运动”，更来自于
他与一位这场伟大斗争中的先进人物的近距离
接触。这一人物后来被典型化为《花灯调》中的
主人公向家明。按理说，从原型人物到文学人
物，是一个“拔高”的过程，但是，这一人物从生活
中的原型到文学中的形象，我觉得是一个去光环
的过程。向家明不是我们想象中的英雄，她就是
一个普通人，夸张一点说，刘庆邦已经把她当作
邻家妹妹来写了。她喜欢小猫小狗，喜欢拿着手
机自拍，她害怕老鼠，动不动眼泪就淌了下来。
遇到不讲理的人她也会吼起来，而当身体出了问
题时她也会恐惧，会悲伤。她有自己生活的小确
幸、小目标，也会计较得失，盘算工资，希望升迁，
会为了她以为的不公找上级，问领导……从这样
的形象描写中，我们可以感受到刘庆邦对他笔下
人物熟悉的程度。如果说他在一开始看到听到
的，是原型人物的事迹介绍，那么随着深度采访，
尤其是创作阶段的审美加工，他已经完全把这一
人物形象还给了生活。这是刘庆邦人物塑造的
当行本色，也是这个一直以现实主义写作见长的
作家对笔下人物的态度，那就是从来不从概念出
发，不依赖先入为主的评价。他一定要在作品中
建立起人物与生活的亲密关系，不是单纯地去写
人物，而是把人物放在生活中，如同把鱼放到水
里，让他回归生活，从而写出他的日常，他的细

节，他的七情六欲、喜怒哀乐。
这部作品的深刻之处还在于刘庆邦对脱贫

攻坚的理解。也因为这一点，使得《花灯调》与传
统的乡土写作有了较大的区别。小说中的高远
村地处偏僻，交通不便，属于“深度贫困”点。这
么一个被看成是“烂渔网”的穷村经过努力，最后
通过了脱贫验收。小说刻画了如夏方东、尚应
金、周志刚、秦希明、韩二哥等农民和农村基层干
部形象，写到了村民们“渴望富裕的内生动力”，
他们的自主创业，特别是周志刚常年与村民们一
起修路的举动，可以说是当代愚公精神的体现；
但作品同时也写到了高远村的文化性格与精神
拖累，比如作品中的禇大鹏、韩虎、齐天星等形
象，从他们身上，读者确实能意识到高远村贫困
的“主观原因”，如“习惯不好、素质不高”等等。
小说的灵魂人物是驻村第一书记向家明，正是这
位原本没有多少乡村生活与工作经验的女检察
员，将高远村带出了贫困的泥淖。而向家明治理
高远村的成功之处，是对脱贫攻坚战略的清醒认
识和坚决践行，是对相关政策的正确理解与智慧
运用。在区委的支持和主导下，从道路、水电等
基础设施建设到民生、教育几乎无所不包的一揽
子规划，以红头文件形式下达到区属各个单位，
并由内容对口单位牵头具体实施，加上高远村通
力配合，高远村的面貌得到了彻底改变。我们可
以从小说中提炼出一个“内外式”的结构：相对于
高远村的原住民群体，向家明是“外”；相对于高

远村脱贫的自身努力，上级的政策、规划及其组
织实施也是“外”。在这种内外结构中，外部的人
物与动作处在了作品意义的核心位置，它们是作
品叙事的重要推动力。

很显然，这个结构在传统的乡土小说叙事中
很少见到。中国乡土文学是以漫长的农业文明
为文化基因的，它的叙事路径基本上依赖于中国
传统血缘关系的家族与家庭结构，而权力话语则
生长于乡村自治的“小传统”。因此，中国的乡村
变革是相对缓慢的，中国乡土文学也形成了内部
叙事的结构传统。但是，随着现代化进程的加
快，特别是当社会主义新农村建设、美丽乡村建
设、脱贫攻坚和乡村振兴一轮又一轮走向深入的
国家战略实施之后，中国农村的治理模式也发生
了转型，自上而下的制度优势逐渐显现出来。当
先进的理念、现代化的制度和国家资源优势与乡
村传统文化结合之后，中国农村终于发生了根本
性的变化。《花灯调》的叙事结构便是对这一变革
的同构性的审美表达，这从刘庆邦几十年来农村
题材创作特别是长篇小说的叙事变化中也可以
得到验证。可以说，刘庆邦农村题材作品叙事结
构的审美演变，就是中国农村改革发展的镜像。

所以，《花灯调》不仅是刘庆邦刻骨铭心的审
美之旅，也是中国新乡土写作的重要收获。新的
结构，新的人物，尤其是作家对中国农村重大变
革的深刻领会与真诚响应，为新乡土文学提供了
极富生长力的新质。

（作者系江苏省作协副主席）

用文学见证奇迹
——评刘庆邦长篇小说《花灯调》

□汪 政

1本书具备一种多线条多层面交流的
特性，比如采访者和受访者之间的

交流，同一文体创作者之间的交流，不同文
体创作者之间的交流，作家和评论家之间的
交流，外国文学阅读者和翻译家之间的交
流，身在幕前者和身处幕后者（评委）之间的
交流，因而形成一种交流的和声与丰富性，
使人在这样的多重交流中获得种种新鲜认
知，这一特点是首先要说出来的。

2 置于每篇访谈前面的“采访手记”，
匠心自用，不可或缺。它们就像一

个个显明的路标或者言简意赅的导览手册，
在大量必要功课的基础上，撮其大要，告知
你接下来受访的是什么人，有什么样的专长
和个性。比如对于潘向黎，采访手记里是这
样介绍的：“潘向黎的身上自有着一种古典
美，旗袍对于她是最合适的……可她同时又
是现代的，说话做事另一番生动活泼，走到
哪里，哪里的氛围便热闹起来。”这简直是小
说一样的描述，寥寥几笔，所描述者的形象、
性情就宛若眼前。关于作家马晓丽的介绍
是这样的：“马晓丽年轻时曾经在部队炊事
班当过班长，每次做糊饭，她都会带着全班
站在饭堂前面给大家做检讨，而现在，马晓
丽是美食家，她亲手制作的各种色香味俱佳
的美食常常令朋友们惊艳不已。”“马晓丽习
惯于自我‘枪毙’，她的电脑里，一直雪藏着
不少被自己毙掉的作品。”介绍作家周晓枫：

“晓枫热爱生活，喜欢电影，喜欢旅行，喜欢
美食，她的穿着总是大胆时尚，多么艳俗的
大红大绿在她身上也很妥帖……她的笔触
是细微的、敏锐的，她的呈现却是广阔的、厚
重的；她的表现是热情的、喋喋不休的，她的
内心却是羞怯的、恐惧的。”在介绍诗人路也
时，作者自己先设问说：“路也是谁？”接着一
路慨然答来：“诗人、作家、教授，自称‘路霞
客’，从小是个‘摇街走’，连吃饭也不愿待在
家里。”“长大了，她果然还是喜欢到处跑，喜
欢看各种地图册……居然喜欢探访作家的
故居和墓地，即便是偏僻阴森的地方她也不
怵。”《堂吉诃德》的译者董燕生家里就挂着
堂吉诃德的挂像，说这老先生“字典里不设

‘防护墙’，想到十分非要说到十二分，有时
候把话说得越尖酸刻薄，越觉得过瘾……实
际上，他心地善良，又充满幻想”，等等。舒
晋瑜在她的采访手记里，就是这样介绍她要
采访的人物的，使人看完采访手记，就会有
对受访人做更深了解的兴趣，这无疑是舒晋
瑜访谈的一个优胜之处和独到之处。

3 在访谈中，舒晋瑜也会不时引用一
些其他人对采访对象的描摹概括，

因为搁到了合适的位置，就使得这些引用部
分以少总多，有点睛之效。

比如邱华栋对徐坤的描述：“一直是短
发，戴一副不断变换样式的眼镜，仔细看，她
的短发讲究，总需要及时修理，打扮得利落
而入时。”“她酒量大，酒品好，任何时候都是
体面地坐在那里，比男子更有气魄。”

陈世旭对葛水平的描述：“一身装束满
是乡村元素，就像个活动的民俗博物馆。”

路也的朋友对路也的描述：“有一天，我
在路上看到一辆开足马力的汽车，一边跑一
边漏油……我想，这不就是路也吗？”

迟子建描述潘向黎：“有一种清爽的妖娆。”
所有这些描述，都给人一种见人见骨、

一见难忘的印象。
因为引用得当，这些文字甚至显现出了

比在原文中更多的光彩。曾经读过张承志
写文天祥的随笔《水路越梅关》，其中引用的
文天祥的诗词，就让我大感兴趣，但是专门
买了文天祥的诗集来读时，感受并没有那么

强烈。把别人的诗文加以利用，从而使之焕
发出别样光彩，也是一个值得注意的能力。
我甚至动了心思，想把类似这样在高度概括
中精准描摹人物的文字辑录到一起，形成一
篇特别的文章。

4 访谈录的题目，应该也是舒晋瑜一
手拟定的。这其实也是值得关注的

一个方面，我觉得很多题目都准确深入地说
出了受访者为人为文的主要特点，就好像题
目是访谈的“文眼”一样，对整个访谈有提纲
挈领的作用。

不只这本书，舒晋瑜的多本访谈录都体
现出这一特点，在给文章起标题方面善抓七
寸。比如和史铁生的访谈题目是《要为活着
找到充分的理由》——这样一个题目真是再
恰切不过，让人觉得辛酸的同时，又平添一
种力量。

和红柯的访谈题目：《走出大漠很慢，生
长期很长》；邓一光，《在绝望的故事中找出
不绝望的人》；池莉，《通过写作，变成接近天
使的物质》；刘恒，《文学一旦丧失锋芒，也将
同时失去诱惑》；王跃文，《文学应该是思考
生活的重要方式》。

结合每个作家的具体创作，这样的题目
可谓量身定做，同时对他人形成一种有效的
参照性和启发性。

我的访谈题目是《留心日常生活里的漩
涡和浪花》，在我看来是不二之选。它几乎
概括出了我一生的写作主张和写作追求。

5 从前几本访谈录看，一些受访者在
匆匆言说之后，业已辞别人世。年

高者不说了，就连正当盛年的雷达、史铁生、
李鸣生、红柯等人，也杳然西去，让人痛感生
命的脆弱和无常，同时也感到，舒晋瑜的辛
苦访谈因此显露出一种特别意义。曾经来
过，留言为凭，也算是虚茫人生的一丝痕迹
和慰藉。

6 对于几位翻译家的访谈，我好像有
着特别的兴趣。印象里不少作家都

表达过同样的意思，就是我们这一代写作
者，要好好感谢各位翻译家带给我们的福
惠。我们阅读的翻译文学，都是他们千里万
里乘风破浪，给我们运渡过来的。说到托尔
斯泰，就要感谢草婴；说到契诃夫，就要感谢
汝龙；说到福克纳，就要感谢李文俊。这是
应有之义。《倾谈录》中涉及到的翻译家，都
很有个性，像董燕生谈及杨绛翻译《堂吉诃
德》，说杨绛省略了一些不该省略的。当被

问及“中国当代文学在西班牙情况如何”时，
董先生的答复也是有些过于直接了，他张口
就说：“没有任何反响。”但翻译家黄燎宇对
中国当代文学就没有董燕生这么悲观，虽然
他也承认“我们的主流作家在德国整体而言
受到冷遇”。但黄燎宇自己对中国当代文学
评价还是很高的，尤其对汉学家顾彬对中国
文学、中国作家的评说不以为然。这样一些
观点和信息，有助于我们知己知彼。而且各
位翻译家在翻译方面的认知都很有启发性，
值得一再领会和玩味，如董燕生提到塞万提
斯借《堂吉诃德》中的人物之口，表达了他对
翻译作品的看法，这看法是：“译文就像是编
织和刺绣的反面”，这大概是翻译家们都不
爱听的话，但也只有他们，对这话的理解是
最深刻的吧。

7 整部《倾谈录》中，最乐于读的，倒是
关于评委们的访谈。什么道理呢？

也许是想看看幕后的故事吧。
《倾谈录》访谈到的几个评委，都特别遗

憾地提到了自己中意的哪些作品最终落
选。董强是第八届鲁奖文学翻译奖评委会
副主任，饶是副主任，他个人喜欢的《赫贝特
诗集》也没能最后胜出。还有一些细节令人
印象深刻，比如丁晓原说，原本第七届鲁奖
报告文学奖评委里没有他，因为有规定，同
一评委不能多次参加同一门类，但评委会主
任张胜友考虑到丁晓原更熟悉报告文学的创
作情况，向相关领导申请后，将丁晓原增补为
第七届评委。张胜友是术后带病参加评奖工
作的，两个月后就去世了，这是一段让人嗟叹
的往事。谢大光是第四届鲁奖中篇小说组评
委，他说到这样一个细节：“印象最深的是，
崔道怡声嘶力竭地往上推葛水平的《喊山》，
他穿着红色的衬衫，极力推荐，以压倒一切
的气势说：‘如果不评上，我这个评委不当
了！’”类似这样一些细节，读来真是摇动人
心，难以忘怀。对一个作者来说，碰到这样一
位有资历、有坚持的评委，该是何等幸运。

这样一些幕后细节，都是从《倾谈录》中
得到的，因此不能不感慨《倾谈录》的秉笔直
书和有闻必录，这可能正是它特别的价值所
在。甚至想，可以就历届评委的深度采访出
一本专著，一定具有多方面的价值。当然说
到底，文学的真正价值唯在文学本身。

一个设想：许多年后，《倾谈录》中的一
些作家也许会湮没无闻，但《倾谈录》却流传
了下来。会否有人指着我的名字说：“这人
是个做啥的啊？”

（作者系宁夏文联专业作家）

缘起“一闪念”，磨砺九春秋
——《章回之祖——罗贯中传》后记
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《花灯调》，刘庆邦著，作家出版社，2024年1月

我准备写作《罗贯中传》，似
乎出于“偶一闪念”；迄今想来，
我对于这一写作所面临的难度
一直准备不足。但不知不觉中，
错杂、浩瀚、纵横的 9 年时间过
去了，这部书的写作也终于到了
尾声。何谓“偶一闪念”？这么
说吧，我来写作这部书，似乎没
有特别充分的理由，因为我之前
一直专注在散文、诗歌、小说领
域，接触过一些与罗贯中有关的
写作任务，但也仅限于地方文化
中出于乡谊的成分（因为《录鬼
簿续编》记载：“罗贯中，太原
人”）——除此以外，我虽然喜读
传记，稍微写一点非虚构性质的
文字，但向来没有以此为重。所
以，在2013年夏，因为哲夫的推
荐而开始介入这项工程时，我常
有恍兮惚兮之感。但这一因无
知而无畏的“闪念”，从此构造了
我的生活。

自2013年夏天的尾声完成写作大纲，并与作家
出版社签订正式协议以来，这部书的写作迄今已然
跨越了 9 个年头。在此期间，我从太原市文联《都
市》杂志社调到了山西省作协从事专业写作；去北京
读完了中国作协鲁迅文学院与北京师范大学合办的
文学创作方向硕士研究生班。在接受本书写作任务
的最初3年间，我将工作重心放在前期的准备工作
上：通过各种途径购藏了与《罗贯中传》写作有关的、
出于古今中外各类著者之手的数百本图书；阅读、解
析并顺藤摸瓜地走访了山东、河南、四川、重庆、陕
西、北京、江苏、浙江、河北、福建及山西清徐、祁县等
全国十多个或与罗贯中生平相关、或与罗贯中研究
不无牵涉的省市区县。这些工作陆续完成后，我终
于在2016年5月18日开始动笔创作，到7月31日完
成了近8万字，形成了本书将近半数的篇章。

但在 2016 年的后半年，由于读研备考之事，此
书的写作便暂时被搁置下来。

等到研究生录取事宜尘埃落定，我在2017年3
月31日再度拾笔续写时，却发现由于中断形成了新
的思考，全书业已完成的章节也感觉面目全非，于是
在整体结构和细部方面重新梳理，用了大概一个半
月进行恢复，才真正进入第二轮写作状态。这次写
作从5月18日一直持续到8月26日。2017年9月去
北京师范大学读研之前，《罗贯中传》的基本文本规
模达到了16万字，但仍未最后定稿。而在此前与此
后，我参加过两回中国作协“中国历史文化名人传”
丛书编委会组织的专家会议，参加过一次中国传记
学会组织的学术会议，基于国内罗贯中传记写作的
一片蛮荒局面，在会议中求教于各方专家，虽获益良
多，但对于如何彻底完成此书的写作，却愈来愈觉得
艰难，需要加倍慎重。此中最重要的原因，自然首先
是罗贯中生平文献的过度匮乏，但还有一个无法忽
略的关键因素，即本书传主最重要的著作《三国志演
义》，是否同出于《录鬼簿续编》所记之杂剧家罗贯中
之手，学界一直未有确论。在这种分歧面前，传主的
面目自然无法变得清晰起来。

从2017年9月到2020年6月完成研究生学业的
3年间，由于拿不出根本性的说法，而我头脑中的疑
惑之处渐渐增多，所以《罗贯中传》的终稿一直难以
出笼。前述分歧带给此传写作最大的麻烦在于，传
主的生平链条无法在矛盾重重的面目中首尾贯穿，
且极易发生时空错位，赓续大体无法，更难以按照传
记的基本要求行文。因此，在2020年秋天，当我最

终决定将此书结稿，对多年来关
注和支持此传写作的众多师友，
尤其对组织此书写作的中国作
协“中国历史文化名人传”编委
会的几位师长、对已经签订协议
多年的作家出版社完成最后的
许诺之时，我发现我面对的不是
需要稍做修改的 16 万字，而是
在时间流逝、思考不断蔓延的作
用力下，突显出更多自我质疑和
否定的16万字。

自2020 年腊月一直到2021
年暮春时节最后数月的突击修
改，我便是在这种战战兢兢、如
履薄冰的感受中度过的。直到
2021年4月30日，我最终提交18
万字的文稿时，也没有出现如释
重负的感觉。经过多年的传记
写作，我原有的超强的自信心退
去大半，一种从未有过的无知和
无力感盘桓心头，良久不去。唯
一或可感到幸运的是，由于多年

坚持，这件在9年中我都没有觉得会确切落地生根
的事，居然成功了。我确信我所执笔的这部《罗贯中
传》不会是这位小说大家最后的一部传，因为此前我
已隐约从各个渠道了解，愿为罗贯中作传的人并非
没有，而是各位大家出于谨慎和谦虚，不愿自居人先
罢了。

2021年年末，书稿审读意见陆续返回后，结合审
读专家的意见，我又进行了一次整体性的修改，终于
到2022年年中，于炎夏带来的暑热中正式将书稿完
成。但由于上文所谈，今天我所能呈现的，固然也
谈不上是一部扎实严密的《罗贯中传》，它充其量，
只是遵循了学界的基本研究，并以我迄今仍觉粗浅
的判断力而拿出的一部粗线条的、不乏推测性结
论、虽有旁征博引但距离真正的传记尚有诸多差距
的作品罢了。

至于本传字里行间，关于罗贯中生平行事段落
不免各种缺漏，而笔者却将着眼之要点，放到了罗氏
在精神层面的觉悟和灵魂之细节，在此只能祈请读
者知之、谅之。因为关于传主原始的记录，实不至于
支撑本传铺排行文，故本书在开展之际，常涉笔于元
末与三国时代大势，对传主本人来说，似旁及过多，
此为无奈之举，亦望读者知之、谅之。

罗贯中一生著述，以《三国演义》为其核心，因此
本书提纲挈领，以一个人，一部代表性的作品，对应
一个波澜壮阔的时代。此可谓笔者撰写此书的起
点，也是全书最终的归结。另，对罗氏曾参与创作

《水浒传》一事及其余“可能性的著作”，本传只是略
为述及，并未详加叙说。其因，一出于笔者笔力未
逮，二由于《水浒传》之著者，本丛书另已有传，三
因《水浒传》之事，更为扑朔迷离，笔者论来论去，
会显得本传更加不像一部传记，大违编者要求，也
远离读者阅读趣味。

为保守传记真实之底线，本传对于晚近各地出
现的罗贯中传说，今人所提之模棱两可、难证其实的
新史料，只做极有限的采录。

最后需要强调的是，在行文尽可能删繁就简的
前提下，为了厘清错综舛乱的材料之间的关系，使全
书的叙述显得可信，本书在以有限的记载为据，叙述
罗氏生平之余，尚在必要之处采取了辩证之法，尽量
节制地加入了一点作者的议论。这并非是笔者要故
意破坏本书的体例，而实在是由于不愿姑妄言之、草
率结论罢了。至于评判此书的绘制，是否尽得罗氏本
相之精髓，却不属于笔者之责，只能劳烦读者鉴之。

《章回之祖——罗贯中传》，闫文盛
著，作家出版社，2024年1月
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